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Faites vous votre avis

Liste d'opposition : 
« LES HERBIERS,
POUR UNE ALTERNATIVE
ÉCOLOGIQUE ET SOCIALE »

" Un petit bilan "
Après quatre ans de mandat, les 
orientations prises par l’équipe en place 
ont-elles répondu aux attentes des 
Herbretais.es ? Les priorités en matière 
sociale, écologique et démocratique, 
ont-elles été prises en compte ?

Logement : une insuffisance notoire
Le parc immobilier ne répond toujours 
pas aux besoins des jeunes travailleurs, 
des familles, des personnes âgées… 
Le taux de logements aidés dépasse à 
peine les 10 % alors que l’objectif fixé est 
de 20 %, voire 25 %. Les immeubles qui 
sortent de terre seront-ils accessibles 
aux personnes aux budgets modestes ? 
Face aux difficultés d’hébergement, 
des salariés dorment dans leur voiture. 
Pourquoi ne pas leur proposer, pour 
un temps déterminé, un hébergement 
d’urgence ?

Autre point noir : Pour des questions 
de rentabilité, de nombreux logements 
loués à l’année basculent en location 
saisonnière. Suite à nos interventions 
répétées, nous attendons que des 
dispositifs dissuasifs soient mis en place.

Écologie : des avancées... à pas de souris
Suite à l’Accord de Paris de 2015, la loi 
Climat et résilience oblige les collectivités 
à limiter l’artificialisation des sols. Dans 
ce domaine, les mesures que nous avons 
prises dans le cadre du PLUiH sont-elles 
à la hauteur du défi climatique ?
La Cour régionale des comptes semble 
en douter. Tout en soulignant de réelles 
avancées, elle insiste sur la difficulté de 
notre collectivité à atteindre les objectifs 
fixés. Selon la Cour, « des efforts 
supplémentaires seront nécessaires d’ici 
2027 pour rejoindre la trajectoire fixée 
par la loi Climat et résilience, dans la 
perspective du Zéro artificialisation nette 
(ZAN) d’ici 2050. » Ces observations, 
partagées par d’autres organismes 
indépendants, nous ont conduit à 
déposer un recours auprès du Tribunal 
administratif de Nantes.

Démocratie locale : la marche arrière
S’il est un domaine où l’inaction – voire 
plus – de la majorité saute aux yeux, 
c’est celui de la démocratie locale. 
Contrairement à ce qui nous avait été 
annoncé, le Conseil des sages a été 
supprimé sans qu’aucune alternative 
ne soit proposée. Les commissions 
consultatives des services publics 
ont bien été installées, mais sans 
volonté de susciter une participation 
citoyenne. Notre proposition d’ouvrir 
les commissions municipales à des 
personnes qualifiées a été rejetée. Nous 
avons aussi suggéré de mettre en place 
un Conseil de développement pour 

rassembler les forces
vives du territoire, comme à Pouzauges. 
Nous avons plaidé pour des conseils 
de quartiers qui auraient permis aux 
citoyens d’échanger et de monter des 
projets collectifs avec un budget dédié, 
comme à la Roche-sur-Yon. Hélas, toutes 
nos propositions ont été ignorées.
Et tout cela, sans compter la mise sur 
la touche des associations que la mairie 
ne contrôle pas, comme l’OMS. On 
s’inquiète maintenant pour le Chrono…

En résumé, depuis 2020, nous 
pratiquons une opposition exigeante 
mais constructive. Nous demandons 
des précisions et nous expliquons les 
raisons de notre opposition. Malgré les 
difficultés, nous entendons poursuivre 
dans cette voie… jusqu’en 2026 !

J. Mariel-Godard, J. Liard, A. Paquereau, 
E. Blanchard
www.forum-citoyen.fr
info@forum-citoyen.fr

Majorité municipale : 
« DU CŒUR ET DE L’ACTION
POUR LES HERBIERS »

Un objectif et
une méthode de travail
A l’occasion des vœux aux Herbretais, 
le 18 janvier dernier, Christophe Hogard 
a rappelé l’état d’esprit qui anime notre 
équipe. Un état d’esprit particulier, une 
alchimie à la fois fragile et puissante qui 
conjugue plusieurs valeurs. La première, 
c’est évidemment le sens du bien commun. 
Pour chacun d’entre nous et dans toutes 
nos décisions, le bien de la Ville des 
Herbiers, l’intérêt général de ses habitants, 
prime toujours. La deuxième, c’est notre 
volonté collective de réussir ensemble. 
Ensemble, unis, nous voulons mener à bien 
nos projets, nous préparons notre avenir et 
faisons rayonner Les Herbiers. Ce qui nous 
lie, entre nous, c’est l’amitié. Et plus encore 
que par une amitié, notre équipe est animée 
par ce qu’Aristote appelle la « Philia ». C’est-
à-dire une amitié, une affection, qui nous 
pousse d’abord à vouloir le bien de l’autre 
et non à en attendre quelque chose pour 
nous-mêmes. Enfin, nous voulons être des 
élus au service : au service de notre ville, au 
service de ses habitants et de leur avenir.

Toutes ces valeurs qui nous rassemblent, 
nous les partageons avec les milliers 
d’Herbretais qui s’engagent auprès des 
autres, souvent dans une association, dans 
un club sportif, auprès des plus jeunes 
ou des ainés. Ces valeurs, c’est ce qui fait 
notre spécificité herbretaise  ; elles sont 
constitutives de notre identité.

Transparence, concertation et efficacité

Ce qui fait, également, la particularité 
de notre équipe municipale, c’est aussi 

notre méthode de travail. Une méthode 
de travail qui allie transparence, efficacité 
et concertation. Il n’est pas un projet, pas 
une réalisation pour laquelle les riverains, 
les utilisateurs concernés ne sont pas 
interrogés, informés, réunis en réunion 
publique, etc. Quelques exemples. Les 
travaux dans les écoles  ? Les enseignants 
et les représentants des parents d’élèves 
ont été longuement concertés, à chaque 
phase du projet, notamment lors des 
conseils d’école. Les travaux de l’avenue 
Clemenceau ? Les riverains ont été invités 
à donner leur avis lors de réunions. La 
végétalisation du cœur de ville  ? Une 
réunion, sur place, a réuni riverains et 
commerçants. Et le projet a été modifié, 
amélioré pour répondre à leurs attentes… Le 
projet du terrain de rugby de l’Etenduère ? 
Le RCH, notre club de rugby, est dans la 
boucle depuis les premières études… Et 
nous pourrions multiplier les exemples. 
Voilà comment nous travaillons  : en direct 
avec les Herbretais. Oui, nous croyons 
profondément à l’intelligence collective !

Nos projets pour 2024

Cette méthode de travail, cette concertation 
permanente, elle a, évidemment, un 
objectif  : faire avancer notre ville, la faire 
grandir. Et l’année 2024 sera là pour cela. 
Les projets sont nombreux et plusieurs 
d’entre eux vont commencer ou se réaliser 
dès cette année  : le terrain de rugby de 
l’Etenduère, déjà évoqué, la médiathèque, 
le pôle associatif, l’espace multi-sport de 
la Tibourgère, les écoles Prévert et de la 
Métairie, les ailes d’un deuxième moulin au 
Mont des Alouettes, l’ilot Saint-Jacques, 
ou encore, la fin des travaux du parvis 
d’Ardelay et de mise en valeur du château de 
l’Etenduère. Enfin, de grands évènements 
nous rassembleront, notamment le 25 mai 
pour les 60 ans de la fusion des Herbiers, 
du Petit-Bourg et d’Ardelay et le 6 juillet 
pour les 110 ans de la gare.

Bref, une méthode de travail et un objectif : 
vous pouvez compter sur nous.

La majorité municipale
avec Christophe Hogard




